

## LECCIÓN 21

### Números 11

#### VERSÍCULO PARA MEMORIZAR

“Entonces Jehová respondió a Moisés: ¿Acaso se ha acertado la mano de Jehová? Ahora verás si se cumple mi palabra, o no”. Números 11:23

#### EL PUEBLO DE DIOS EN MOVIMIENTO

Ha pasado casi un año desde que los israelitas llegaron y establecieron su campamento al pie del Monte Sinaí. Los primeros diez capítulos del libro de Números registran todo lo que sucedió durante ese tiempo. El pueblo se unió como una nueva nación bajo la ley de Dios, listos para obedecerle. El Tabernáculo había sido construido y dedicado: los levitas fueron consagrados como sacerdotes; el primer censo se había realizado; y todo el pueblo fue asignado a un lugar en el campamento de acuerdo a la bandera de sus familias, así como de su posición según los protocolos y formación de sus tribus. Números 1:54 registra: “E hicieron los hijos de Israel conforme a todas las cosas que mandó Jehová a Moisés; así lo hicieron”. Sin duda se habían acostumbrado a la comodidad y familiaridad de sus alrededores, pero estaban a punto de levantar sus estacas de las tiendas, empacar todas sus pertenencias y salir a través del desierto de Parán.

La nube se ha movido, significando que ¡había llegado el día de su partida! Mientras los sacerdotes tocaban las dos trompetas de plata (10:1-2), cada tribu se movía a su posición. Mientras los sacerdotes y levitas desarmaban el Tabernáculo y su mobiliario, la tribu de Judá salió primero liderando la marcha, seguidos por las tribus de Isacar y Zabulón. Después Benjamín. La retaguardia destacaba por las tribus de Dan, Aser, y Neftalí. Cada vez que la gente se detenía y comenzaba de nuevo, Moisés oraba por la presencia de Dios y que los guiara y permaneciera entre ellos. Moisés continuó poniendo el ejemplo poniendo a Dios primero en cada situación.

Lea Números 10:11-11:35. Con el propósito del estudio, hoy veremos los versículos 1-9 del capítulo 11.

El pueblo partió del Monte Sinaí, marchando por tres días con el Arca del Pacto que iba delante de ellos (10:33).

1. Al final de la primera marcha, ¿qué hizo el pueblo? Versículos 1-2

---

---

a. ¿Cómo respondió el Señor?

---

---

b. Cuando el pueblo lloró, ¿qué hizo Moisés?

---

---

Moisés llama al lugar Tabera, que significa, “quemar o quemándose”. En solo tres días de viaje algunos del pueblo comenzaron a quejarse; aparentemente ¡sus pies habían

llegado más lejos que su fe! Cualquiera que hubiera sido la causa de su queja, Dios la escuchó, enojándose y eliminando a aquellos que eran malagradecidos.

2. ¿De qué se quejó el pueblo? Versículos 4-9

---

---

a. ¿Quiénes eran los instigadores? ¿Qué disfrutaron y querían seguir disfrutando de Egipto?

---

---

La palabra Hebrea para "multitud mixta" (gente extranjera) en el versículo 4 es *asapsup*, que significa gentuza. Esta es la única vez en el Antiguo Testamento que esta palabra es usada y habla sobre aquellos que acompañaron a los israelitas fuera de Egipto, pero que no tenían fe en Dios. Este grupo en particular fue la causa de muchos problemas para Moisés y el pueblo de Dios a través de todos los años del viaje.

La multitud mezclada (gente extranjera) de la cual leemos aquí no son únicamente para los días de Moisés, hoy existen muchos entre el pueblo de Dios. Si Satanás no puede apoderarse de los cristianos fuera de la iglesia, se infiltrará en ella colocando a los que causan problemas para buscar que la iglesia no haga Su voluntad. Los creyentes deben estar en guardia en todo momento, vigilando a aquellos cuya misión es sembrar la discordia entre los hermanos.

3. ¿Cómo describe Jesús a estos individuos en Mateo 13:24-30? ¿Cuándo tuvo que lidiar con ellos?

---

---

El Apóstol Pablo se refiere a estos intrusos como "falsos hermanos" (Gálatas 2:4).

4. ¿Cuál es la misión de ellos de acuerdo a Hechos 20:28-30?

---

---

Selah: Seguir a Dios a través del desierto significaba soportar la adversidad a lo largo del camino. Cristianos, ¡esto es lo mismo para ustedes!

5. ¿Cuál dice Pablo que es la realidad que podemos esperar? Hechos 14:22

---

---

### LIDERAZGO COMPARTIDO

¿Es posible escuchar las quejas incesantes de la gente que está a su alrededor, desde la mañana hasta la noche, día tras día, y no ser verdaderamente afectado? Podemos simpatizar con Moisés al permitirse un poco de autocompasión; después de todo, él era el responsable de liderar a casi ¡dos millones de personas! Y, además, los pecados de los israelitas eran tan grandes que Moisés quería abandonar la misión que Dios le había impuesto como líder y mediador.

Lea Números 11:10-30.

6. En sus propias palabras, describa la actitud del corazón de Moisés en este punto de su vida. Versículo 11

---

---

7. De acuerdo a los siguientes versículos, ¿cómo sobre lleva este peso de acuerdo a la responsabilidad que Dios le dio?  
Versículo 10

---

---

Versículo 12

---

---

Versículo 13

---

---

Versículo 14

---

---

8. ¿Cuál es el último grito de desesperación de Moisés?

---

---

Moisés miró solamente la inutilidad frente a él, al darse cuenta de la cantidad de personas, la falta de recursos y el ambiente árido. En lo que a él concernía, él no había creado esa nación de personas, no eran su problema, y, en primer lugar, ¡no fue su idea el liderarlos! La palabra disgustado en el versículo 10 habla de tener sentimientos de inferioridad provocados por una actitud muy negativa. Fue el viejo Moisés (“Señor envía a alguien más por favor”), emergiendo de nuevo. Dios había respondido a las dos quejas anteriores de las personas en Éxodo 11 con juicio; ahora aprovecharía esta ocasión para apoyar a Moisés y enseñarle una lección muy valiosa sobre liderazgo compartido.

9. ¿Qué le dijo el Señor a Moisés que haría para permitir que otros llevaran la misma carga del pueblo? Versículos 16-17

---

---

El Señor le dijo a Moisés que preparara a la gente para Su próxima visita, cuando Él vendría y respondería a sus quejas dándoles carne para comer, ¡por todo un mes!

10. Explique por qué Dios enviaría tal exceso de codornices. Versículos 19-20

---

---

- a. ¿Cómo respondió Moisés; y cuál fue la respuesta del Señor para Moisés?  
Versículos 21-23

---

---

Moisés transmitió la palabra del Señor al pueblo y reunió a los setenta ancianos en el Tabernáculo. aparentemente fueron dos hombres —Eldad y Medad— que habían quedado en el campamento, quienes comenzaron a profetizar junto con los setenta.

11. ¿A quién le molestó esta exhibición y por qué tuvo problemas con Moisés?  
Versículos 26-30

- 
- 
- a. ¿Qué le dice la respuesta de Moisés sobre su carácter?

---

---

El Señor envió viento y con el viento, codornices cayeron en el campamento, en todas direcciones, extendiéndose tan lejos como a un día de viaje, y acumulando hasta la altura de dos codos (un codo se calcula sobre la distancia entre el codo y el dedo medio, aproximadamente 17-21 pulgadas). El pueblo permaneció todo el día, toda la noche y todo el día siguiente recogiendo las codornices (versículo 32).

12. ¿Qué pasó mientras el pueblo todavía estaba comiendo? Versículo 33

---

---

Dios les dio lo que pidieron: “Y Él les dio lo que pidieron, más envió una plaga mortal sobre ellos” Salmo 106:15. Moisés nombró ese lugar por todo lo que había sucedido como Kibrot-hataava, por cuanto allí sepultaron al pueblo codicioso.

Dios le dio al pueblo lo que ellos pidieron, pero mientras ellos aún estaban comiendo, la ira del Señor se encendió contra ellos y muchos perecieron por su ingratitud hacia Su bondad y provisión.

13. El Apóstol Pedro emitió una advertencia que pudo haber sido aplicable en la época de Moisés. ¿Cuál fue la advertencia de Pedro al pueblo de Dios? 1 Pedro 2:11. ¿Cómo puede usted personalizar esta advertencia para estos tiempos?

---

---

**ORANDO CON PROPÓSITO**

Considere de qué forma llevará a cabo lo que Dios ha puesto en su corazón a través de este estudio y ore por ello.